



DIA Internacional de la Mujer

“La mujer en el Siglo XXI”

María Elena Porras

Distinguida honorable diputada Soledad Aguirre
Distinguida señora embajadora Ximena Martínez
Distinguida señora embajadora Susana altear
Señor embajador Javier Ponce, presidente de la AFESE

Estimadas compañeras:

Reciban en nombre de la asociación de funcionarios y empleados del servicio exterior, AFESE, en particular de su presidente, embajador Javier Ponce, aquí con nosotros, y en el mío propio, nuestro cordial y especial saludo en este importante homenaje a la mujer, en su día internacional.

Quisiera únicamente introducir este programa con una brevísima reflexión sobre el significado histórico de esta fecha y la necesidad de recuperar, para nuestro país, el importante papel que a lo largo de su historia han venido desempeñando las mujeres, como un constitutivo esencial en el proceso de construcción y afianzamiento de nuestra identidad nacional.

a decir de los historiadores franceses Michelle Perrot y Georges Duby:
“A las mujeres se las ha representado, antes de describirlas o hablar de ellas, y, mucho antes de que ellas mismas hablen. Incluso es posible que la profusión de imágenes sea proporcional a su retiro efectivo. Las diosas pueblan el olimpo de ciudades sin ciudadanas, la virgen reina en altares donde offician los sacerdotes, Marianne encarna a la republica francesa, cuestión viril.



Todo lo inunda la mujer imaginada, imaginaria, incluso fantasmal...un espeso manto de imágenes cubre su tierra y enmascara su rostro¹”.

La evolución de este imaginario ha sido una cuestión capital y ello ha sido posible gracias a las propias mujeres. Es así que a fines del siglo XIX un grupo de mujeres obreras en Nueva York inician para el mundo ***el cambio de lo imaginario a lo real***, mediante la lucha por sus reivindicaciones. Para las primeras décadas del siglo xx en estados unidos y en algunos países de Europa las protestas y huelgas de las mujeres trabajadoras, sobre todo socialistas y feministas, llevan a que el 8 de marzo se declare el DIA internacional de la mujer. La asamblea de las Naciones Unidas lo declara en 1945 y en algunos países como en Francia es declarada fiesta nacional en la década de los 80s...

En nuestro país, la presencia profunda y destacada de la mujer se inicia antes. No podemos olvidar figuras tales como la señora Quilato, del señorío Cayambe-Caranqui, quien se enfrenta con todas sus armas al inca Huayna-Cápac. Mas tarde, es Isabel de Godin quien rompiendo con todos los canones de la sociedad valientemente se lanza a la selva amazónica para encontrarse con su compañero de vida. Maria de Chiquinquirá, primera mujer negra que establece un juicio en defensa del honor y la libertad de las mujeres. Mujeres capaces y valientes como Mañuela Cañizares, Manuela Sáenz y Manuela Espejo participan con tesón y entrega en las luchas independentistas. Poetisas, escritoras como dolores Veintimilla de Galindo, Marieta de Veintimilla conocida como “la generala”, y Matilde prócer reflejan ese inmenso valor que ellas otorgaron a la libertad y a la necesidad del cambio. para el Siglo XX , las lideres indígenas Mañuela León, Dolores Cacuango y Tránsito Amaguaña nos dan cuenta del importante papel que la historia ya ha registrado en la lucha de los movimientos indígenas, así como la de Luisa Gómez de la Torre y Nela Martínez, en la participación política y primera organización indígena del país (FEI).

¹ Georges DUBY y Michelle Perrot, Escribir la historia de las mujeres, en Historia de las Mujeres, Taurus Ediciones, Madrid, 1993, p.8



Cual es el reto entonces que tenemos las mujeres del siglo XXI? creo que tenemos que recuperar, prolongar y potenciar esta continuidad historica, que ha hecho posible que las mujeres ecuatorianas tengan un sitio en la historia, que su protagonismo no se oculte en los imaginarios, que la realidad de su vida y actos como profesionales, madres, esposas, compañeras, en fin, mujeres trabajadoras siga creciendo en libertad y equidad, de manera solidaria y reciproca.

Por ello, hoy hemos invitado a tres mujeres que también hacen parte de este proceso en nuestro país. la embajadora Ximena Martínez de Pérez, funcionaria del servicio exterior ecuatoriano, por mas de 40 años y que ha representado a nuestro país en algunos foros internacionales; la embajadora Susana Altear, profesional de la diplomacia ecuatoriana que ha cumplido importantes misiones en el exterior y que siempre ha mantenido con altivez su condición de mujer profesional y la doctora soledad Aguirre, distinguida diputada, quien con su larga trayectoria en la política, en su trabajo de educadora y como miembro de la comisión de la mujer, el niño y la familia, nos entregaran en los próximos minutos importantes reflexiones sobre el papel que en los diferentes momentos les ha tocado desempeñar.

Quiero agradecer a cada una de ellas por aceptar esta invitación y por compartir con todas nosotras este DIA especial. Con ustedes, la embajadora Ximena Martínez....